

## Los hombres del Duranismo

DON CLETO

En esta hora de lucha política, analizaremos a los hombres que caigan bajo nuestra lente, en su vida política, ya que contrincantes caballerosos, respetamos al hombre en su hogar y a su vida en él, estudiándolo en sus situaciones políticas, cuando se mostró ante el país.

El hombre—decía Cicerón—debe llevar escrito sobre su frente lo que piensa de la cosa pública, y los pueblos tienen deber de estudiar y analizar detenidamente a los hombres que se presentan ante el país demandando la orientación de sus destinos. Toca ahora el turno al Licenciado don Cleto González Víquez.

Como Presidente Municipal en la ciudad de San José antes de 1910, secundado por elementos débiles, comprometió los dineros del Municipio y se comprendió desde entonces que aquel hombre era de los que tienen en poco cuidado los caudales que están en sus manos.

Dejó en la Municipalidad una deuda de cerca de medio millón de pesos, embalsando parques, arreglando calles y pagando por adelantado servicios de propaganda, mientras el pueblo no tenía caminos ni cañerías, y mientras en los mismos alrededores de San José había baches infernales.

Después... el país lo sabe. Para qué recordar esas historias desprestigiadas que enlodaron un nombre y que trataron de enlodar una administración. Sabéis bien que se amordazó la voluntad nacional, que se ató de manos a la Libertad, y que, en medio a un régimen asiático, las garantías suspensas, los derechos restringidos, Costa Rica supo pero no vio porque se tapó los ojos, para no

ver tanta infamia que Cleto González Víquez, en representación de una minoría vanidosa y desprestigiada y de las nefastas intenciones de Ascensión Esquivel—eternamente maldito por nuestras democracias—llegaba a la Presidencia de la República, mientras camino del destierro iban los candidatos republicanos—los mismos que forman hoy en nuestras filas—a purgar lejos, fuera de Costa Rica, el sublime crimen de luchar por las libertades patrias y de representar los intereses de los humildes.

Se esperaba que quien llegó de manera ilegal a la Presidencia, atropellando todas las garantías, fuera a hacer un gobierno de ley. Y todo lo contrario, favoreció a sus paniaguados con los dineros del Estado, y es esa la administración que registra más chanchullos, más estafas y más combinaciones vergonzosas. Las mieles de la fábrica se evaporaban, los timbres se extraviaban, la leña se perdía, y todo aparecía en los bolsillos de los malversadores. Rebajó los sueldos de los maestros, favoreció a los cuarteles y en connivencia con el Licenciado don Luis Anderson ató nuestra autonomía a la americana, y dejó nuestra bandera bajo el ala del águila imperial de los Estados Unidos.

Y ese hombre así débil, así dilapidador, solidario responsable de los atentados de Ascensión Esquivel, es el tramoyista en las funciones que el Duranismo celebra en el Teatro Político. Por sus frutos los conoceréis, decía la escritura.

Mario del Valle.

Puntarenas, Julio de 1913.

## Trafico de conciencias

La inmoralidad que causa en los pueblos las agrupaciones políticas que no miran el porvenir de la patria, sino ambiciones bastardas nacidas al calor de grupos de personajes que no desean en sí, nada más que la especulación del pueblo para llegar a las cumbres del poder sin más miramientos que hacer de los destinos del estado, como una casa de comercio en provecho de sus socios; se está generalizando en nuestra querida Costa Rica.

La corrupción que ocasiona las causas desprestigiadas que con el oro vislumbrante hacen como mercancía las conciencias de los hombres, van minando poco a poco en el ánimo de los humildes trabajadores a mirar con desprecio las verdaderas tendencias de moralidad y de derecho, las defensas que con patriotismo se hacen en pro de los grandes ideales de una República modelo. La desmoralización de gobiernos pasados, ha hecho bastantes estragos; estragos criminales, en conciencias que antes eran un crisol de honradez y que ahora no son más que seres degenerados que se venden al mejor postor. Parece increíble, que las tendencias de los hombres acostumbrados a gobernar, procuren corromper cada vez más, los corazones de nuestros campesinos, que antes con la firmeza que los caracte-

rizaba, no cedían jamás al impulso del oro corruptor de hombres que de por sí no merecen los honores ni siquiera de ser atendidos.

Las grandes causas, como lo es la de la Democracia, no necesitan del vil metal corruptor, porque por sí solas se levantan majestuosas, con solo predicar sus bellas doctrinas. Por eso veis que avanzan y se abren campo en todas partes, mientras que las falsas ideas, las falsas doctrinas predicadas por sus falsos apóstoles, necesitan para reunir un pequeño grupo alrededor de ellos, del tráfico de conciencias, haciendo el comercio de sus votos para poder ser ungidos en los puestos que los hombres han destinado, no a los que con su nombre manchen el honor de la República, sino para aquellos que por sus altas virtudes cívicas, sean premiados con la honra de ocupar el alto puesto que el pueblo le ofrece, para guiar por el sendero del progreso, de la paz, de la libertad y de la justicia, sus destinos.

Noble pueblo, pensad siempre con hidalguía lo que más os conviene, no os dejéis seducir por los traficantes de conciencias, que con su oro corruptor endulzan hoy y mañana, amordazan quitando lo que os pertenece, la santa Libertad y el Derecho. No mancheis vuestras conciencias, sed hombres rec-

tos y firmes en vuestras convicciones y legad a vuestros hijos el nombre limpio, sin mancha y el de haber sido hombres de honor y pureza de alma, que es la herencia más valiosa y más sagrada que ellos pueden obtener.

En esta contienda política hay tres agrupaciones: una, la descartamos, porque en la conciencia de todos aun viven con tintes de sangre los actos del gobernante de ayer.

La otra, rodeada de los *Dioses del Olimpo*, del círculo nefasto, que tantos años ha regido los destinos del país, a quien se le debe la corrupción actual; y que debido al grandioso impulso del Partido Republicano que ha aplastado la cabeza de la víbora en 1910; vuelve de nuevo con torrentes de oro a inculcar con engañosas doctrinas a vosotros los humildes trabajadores. Ellos trabajan sin cesar para recuperar lo que en 1910 les arrebatasteis de las manos, lo que os pertenece; por eso hay que ser firmes para no retroceder a los tiempos pasados de negra historia para Costa Rica.

Por suerte para nuestra Patria, la dura faena emprendida hace 20 años por los grandes ideales de la Democracia y como apóstoles de ella resalta tan los grandes patriotas que en todos los corazones de los hombres honrados están grabados en letras de oro, Figura un Félix Arcadio Montero que sucumbió al peso de las tiranías, y un

Máximo Fernández que recogió el estandarte de la Libertad, siendo ostentado y agobiado por el pan del ostracismo y que con brazo fuerte y sin desmayar en su ardoroso trabajo, vemos erguirse orgullosa su egregia figura después de tan cruenta lucha con los usurpadores de los Derechos y de la Libertad de nuestro pueblo.

Loor! al pueblo honrado de Costa Rica; rechazad a los traficantes de conciencias y cobijaos con el estandarte azul que significa la gloriosa jornada de los 20 años, por la cual se ha luchado con entera y valor por la Razón, la Justicia y el Derecho.

Luchad valerosos soldados de la gran causa Republicana, que es honra y gloria de nuestra Patria; ya suenan a lo lejos los clarines anunciándonos alegremente la victoria alcaozada y en 1914 llevaremos en hombros al esclarecido ciudadano, mártir de nuestras libertades a ocupar la primera magistratura del país, al eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.

Loor! a nuestro pueblo honrado. Loor! a nuestro gran patriota Licenciado don Máximo Fernández. La Patria os premiará; en la Historia quedarán escritas en páginas de oro tus virtudes cívicas y el pueblo agradecido pondrá sobre tu frente una corona de laureles y de siemprevivas.

Mirabeau.

San José, 16 de julio de 1913.

## Los 14 Republicanos expulsados de una finca

En nuestro número anterior dimos cuenta de la destitución de catorce trabajadores que estaban empleados en una de las fincas del Doctor Núñez.

Hoy nos es satisfactorio hacer público, que estos trabajadores no han carecido de trabajo para ganar su sustento ni el de sus hijos; "que cuando una puerta se cierra, doscientas se abren"; las puertas que se han abierto a estos trabajadores honrados han sido las de los nobles sentimientos republicanos que saben proteger a los suyos. Hoy estos trabajadores se encuentran trabajando de cuenta del Municipio en las secciones de Higiene y Macadam.

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

## Reuniones republicanas

Por permiso concedido ayer por el señor Gobernador, se celebrarán todos los viernes reuniones públicas en la Plaza de la Fábrica de 7 a 9 de la noche. Todos los republicanos se reunirán en el distrito del Hospital, saliendo de allí en formación y con el mayor orden en dirección a la Plaza de la Fábrica. Una vez concluidas las manifestaciones de los oradores, se retirará la concurrencia en debido orden, dando así prueba de su cultura y amor al bienestar de la Patria, así como ciudadanos acreedores a las libertades de un Gobierno Republicano.

## Platería de Paris

Se ha trasladado a la Avenida Central frente a La India, al lado de la tienda de don Augusto Marín y de la pastelería de Laport del señor don Julián Pastor, frente diagonal a la puerta principal del Banco de Costa Rica.

En el Extremo Oriente

## La caridad es un deber

En un estudio recientemente publicado, el escritor japonés Tokonami Takejuro sostiene que existe una gran diferencia entre las instituciones caritativas del Oriente y las de Europa o América.

En el Occidente y en el Nuevo Mundo, en donde cada individuo no puede contar sino consigo mismo, la caridad es un sentimiento de altruismo que procede de la compasión en presencia de un sufrimiento físico o moral, o inspirado por las creencias. Los que acuden en ayuda de los desgraciados, no se muestran generosos por obligación; ellos dan porque quieren hacer el bien y porque su corazón se siente movido a ello; pero son absolutamente libres de abstenerse de toda libertad.

En el Extremo Oriente, al contrario, y en el Japón muy particularmente, la caridad es un deber estricto que se impone a todos los miembros de una familia, los unos hacia los otros. Por esta razón, todo el que tiene necesidad, debe dirigirse siempre a sus parientes y jamás a un extraño, y menos a un extranjero.

Quien se aparta de esta regla absoluta incurre en la malquerencia y el desprecio de todos.

Por otra parte la caridad japonesa no se reduce a la limosna o a la asistencia impartida bajo la forma de alimentos y vestidos, sino que se ocupa, además de levantar al indigente y ponerlo en estado de ganar su sustento, de reparar sus facultades intelectuales al mismo tiempo que sus fuerzas físicas, y le introduce de nuevo en la sociedad, de donde la miseria le había desterrado.

Y ¡oh sarcasmo! Pensar que una raza que reúne la nobleza más pura y los más altos quilates de humanidad y de honradez, la rechazamos por degenerada y en la comparación, por lo que hacemos seríamos incapaces de pisar sus puertas.

Korcano.



Relojería Suiza

DE

Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas  
**PRECIOS MODICOS**